



#EDITORIAL

Editorial

Diciembre de 2025 nos encuentra con la ceremonia anual de publicación de un nuevo número de Pleamar. Como cada envío la quinta presentación tiene particularidades, cambios y reestructuraciones. En tal sentido para 2025 definimos transformarnos en una revista científica de recepción y publicación continua de los diversos materiales que llegan a las distintas secciones que conforman la revista ¿Qué implica ser una revista de publicación continua? Simplemente que en la medida que se reciben aportes, estos transitan por las instancias de edición y evaluación correspondiente e inmediatamente que este proceso se cierra el trabajo queda visibilizado en la plataforma donde está radicada Pleamar. Es un avance resuelto en función de las demandas de publicación, pero también en pos de contribuir a la circulación de los saberes y la visibilización de los productos que la comunidad científica local, nacional, regional e internacional produce. A su vez, es una decisión amparada en una de las formas que podemos emplear para resistir desde el interior del sistema científico, trabajando, publicando y contribuyendo para que ese trabajo a veces silencioso, voluntario y un tanto marginal tenga protagonismo.

Visto luego de un año de tomada la decisión de ser una revista de publicación continua debemos decir que el saldo es positivo, dado que el proceso de edición y publicación fue sostenido en el tiempo, con lo cual los apremios del cierre de número los hemos vivido con cierto grado de tranquilidad.

Contamos como en años anteriores con la posibilidad de participar en promocionar la revista en eventos científicos y ser parte de la reunión de la Red de Revistas de Geografía en la Red de Universidades Públicas de Geografía celebrada en septiembre de 2025 en la ciudad de Bahía Blanca organizada por el Departamento de Geografía y Turismo de la Universidad Nacional del Sur. Este también fue un momento clave, dado que en conjunto con la revista Fermoza, Pleamar tuvo la posibilidad de socializar el trabajo de sistematización que durante 2024 y 2025 se llevó adelante en pos de conformar un banco de evaluadores y evaluadoras para todas las revistas geográficas de Argentina. Este trabajo que continúa en construcción es el producto de una labor colectiva y conjunta de

todas las revistas que contribuyeron aportando cada una sus bases de datos. Estamos convencidos que el esfuerzo valió la pena, co-construye y solidariza esfuerzo, teje redes, aporta nuevos conocimientos y renueva lazos de trabajo al mismo tiempo que conforma otros.

Como nos sucede cada dos años dado que el reglamento así lo deja establecido, cerramos este 2025 con cambios en el Comité editorial y en la dirección de la revista. En tal sentido a los editores y editoras que dejan su puesto nuestro más sincero agradecimiento, sabemos del compromiso, la dedicación y esmero entregado en cada tarea, en cada aporte y en cada necesidad que ha tenido la revista. Esto implica a su vez para el Departamento de Geografía poner en marcha el debido mecanismo de renovación de los miembros salientes, razón por la cual en 2026 el Comité Editorial contará con renovadas energías y expectativas tanto en el cuerpo de docentes, graduadxs como de estudiantes.

En lo personal significa dejar la dirección de la revista. Estoy inmensamente agradecida por la inestimable oportunidad que mis compañeros y compañeras del Consejo Asesor Departamental me dieron hace cuatro años atrás al seleccionarme como directora. No es una despedida porque es difícil dejar a Pleamar, es respetar lo normado por nosotrxs mismxs, dar lugar a que otrxs transitén la experiencia y seguir colaborando quizás desde otro lugar, con otras posibilidades y capacidades. No se puede agradecer unx a unx, pero sepan que desde el nacimiento de este proyecto, confiamos en que Pleamar sería bien recibida, sería un aporte y una contribución.

Este quinto número como ya es costumbre se engalana en su tapa con la obra titulada “Centinela de la luna”, la artista autora de la misma es una estudiante de nuestras carreras de profesorado y licenciatura en Geografía, la señorita Pilar Burgos, quien además de geógrafa tiene un hermoso talento para el arte. Habiendo descubierto su vocación artística en clase fue convocada para crear una obra que pudiera ilustrar el quinto número. En ese proceso es que Pilar da vida a este collage sobre el cual expresa:

El collage representa la unión de fragmentos: trozos de cielo y de tierra que, en su diversidad, conforman un paisaje común. En el centro se alza el faro, símbolo de luz en la oscuridad, de guía y de refugio frente a la soledad. Así como los faros orientan a los navegantes, la Facultad se presenta como un faro para sus estudiantes: un espacio de socialización, aprendizaje y construcción colectiva del conocimiento. La luna no solo ilumina el cielo nocturno, se transforma en una puerta simbólica hacia el ascenso social, representa la promesa de un horizonte nuevo donde cada

paso que damos se convierte en una nueva posibilidad. La obra invita a pensar la universidad como territorio común, donde la diversidad de trayectorias individuales se integra en un horizonte compartido.

Técnica: collage con recortes de papel, dibujo a mano con lapicera y fibras de alcohol.

Llegados a este punto se preguntarán ¿con qué nos vamos a encontrar en este nuevo número de Pleamar?

Este quinto número presenta contribuciones en las secciones Artículos, Encuentros, Geografía y Comunidad, Experiencias áulicas y Comentarios y Revisiones.

Entre los meses de mayo y noviembre de 2025 publicamos cinco artículos.

El primero es de autoría de Daniela Patricia Nieto, Marcela Fedele, María Soledad Tarquini, Brenda Daina Sosa y se denomina “Representaciones de la vida cotidiana de lxs jóvenes en el periurbano productivo platense. Prácticas para contribuir a la apropiación del territorio”. Se trata de un trabajo dedicado a mostrar el cotidiano educativo de una escuela secundaria del periurbano platense que se dinamiza, complejiza y materializa los conflictos de la mano de la producción bajo cubierta de frutas, verduras y flores.

El segundo artículo ha sido redactado por Santiago Linares, María Lorena La Macchia, Mauro Ortmann y Hernán Rodríguez. Se llama “Solución geoespacial de base satelital para la planificación y gestión del catastro urbano en el Municipio de Quilmes”. El objetivo es mostrar la importancia técnica que posee la incorporación tecnológica en la gestión territorial municipal aportada desde la Geografía.

Analía Di Bona es la responsable de la tercera publicación dentro del segmento de artículo, con su trabajo sobre el trabajo femenino en la agricultura intensiva, en donde se considera la perspectiva teórica considerando los abordajes de los estudios Latinoamericanos, regionales y locales.

Desde la Universidad Nacional de La Plata, proviene el artículo firmado por Agustín Ezequiel Salvia y Damián Ariel Giamarino. El mismo se titula “Ambiente y Geopolítica. Aproximaciones en torno a la aprobación del Proyecto Willow en el norte de Alaska”. En una escala geográfica diferente a los otros trabajos hasta aquí presentados, se ponen en discusión temas de especial relevancia como son la necesidad de abastecimiento energético y los potenciales de crecimiento económico, especialmente en

el contexto de ecosistemas frágiles como es el caso de Alaska. Todo esto atravesado por las complejidades geopolíticas emergentes del conflicto entre Rusia y Ucrania.

En quinto lugar, la más reciente publicación, se trata del artículo “Calidad de vida en el Sudeste bonaerense: el caso de Lobería (1991 - 2022)” de Romina Érica De Andreotti. A partir de los datos provenientes de los Censos Nacionales de Población que atraviesan el periodo analizado, la autora construye un índice de calidad de vida para analizar el devenir de la misma en la localidad de Lobería.

La siguiente sección “Encuentros” reúne por primera vez a tres geógrafos en un “encuentro”, un intercambio geográfico. Facundo Beccalli, es quién lo coordinó y así lo define:

... Omar Gejo, Jorge Osvaldo Morina y Guillermo Velázquez, tres geógrafos con una vasta experiencia y una cualidad invaluable: el poder de la camaradería, el compañerismo y la amistad. Durante más de cuatro décadas se entregaron a la construcción de una ciencia que durante años buscó su propio *Espacio*. Una extensa carrera como docentes e investigadores; jornadas, congresos, centros, colectivos y grupos de investigación son algunos de sus logros y parte del legado para seguir desarrollando esta importante disciplina.

En Geografía y Comunidad, Georgina Mauriz, Bernardita Viera, Julieta Goyena y Catalina Vargas Pisani presentan la experiencia de extensión en el periurbano norte de la ciudad Mar del Plata, a partir del trabajo sobre “Redes de cuidado y derecho a la ciudad”, reflejando, a partir de esta experiencia, la relevancia que la extensión crítica tiene y el rol que la Universidad y quiénes la integramos debemos tener en el conocimiento recíproco, forjando así lazos comunitarios.

Fortaleciendo el trabajo de articulación interdisciplinaria, Angelina Díaz y Candela Rodríguez, nos presentan en la sección Experiencias en el aula, el trabajo: “Entre el Tiempo y el Espacio: Desafíos en la articulación de saberes para el desarrollo de un trabajo interdisciplinario entre la Historia y la Geografía”. En el mismo se muestran las experiencias del devenir de los migrantes desde Argentina a Cataluña, atravesados por las crisis económicas.

El aporte editorial en Comentarios y revisiones viene de la mano de Valentina Taberna, quien analiza el libro de Martín Martinellí sobre un tema de actual, necesaria y urgente discusión: “La geopolítica del Genocidio en Gaza”

Diversas Geografías, diversas escalas se recorren en este número de Pleamar. Esa diversidad y la relevancia de los temas abordados dan cuenta de la multiplicidad e

Editorial

importancia social de los temas que hacen a la Geografía. Que profesionales de otras disciplinas, estén representados en este número no sólo demuestra este destacado papel, sino que también expresa el valor que esta aporta a otros campos de conocimiento. Es por esto que nuestro objetivo es defender y valorizar a la Geografía como herramienta para pensar y transformar la realidad.

En estos tiempos, donde parece ser norma cuestionar la ciencia, desmerecerla, ajustarla, no queda más que agradecer a todas y todos los que participaron para que este número salga a la luz. En ese trabajo sostenido, atravesado por muchas alegrías y también cansancios y sinsabores, lo que prevalece es la convicción. La convicción de continuar defendiendo la Educación y la Ciencia Pública, Gratuita y de Calidad. Seguir defendiendo la Geografía.

Mar del Plata, 05 de diciembre de 2025

Dra. Claudia Andrea Mikkelsen y Lic. Ana Laura Berardi

Cita sugerida: Mikkelsen, C. A y Berardi, A. L. (2025). Editorial. *Pleamar. Revista del Departamento de Geografía*, (5), 1-5.
<http://fhmdp.edu.ar/revistas/index.php/pleamar/index>



Este artículo se encuentra bajo [Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional](#)